

NÚM. 11.808

Suscripción en Córdoba...	Por un mes....	2	Pesetas.
	Por trimestre.	5,50	"
Fuera de Córdoba.....	Por un mes....	2,50	"
	Por trimestre.	7	"

DOMINGO 20 DE SEPTIEMBRE DE 1891

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLII

## TRISTES DETALLES

Aún cuando la "Agencia Fabra," viene dándonos cuenta con regularidad de los detalles más principales que se refieren á la horrorosa catástrofe que tiene convertida en cementerio á la población de Consuegra, anticipándonos así á las noticias que se reciben por correo con tres días de retraso, transcribimos la siguiente curiosa carta que desde aquella población trasmítan á *El Imparcial*.

"Después de diez y seis horas de viaje en coche en un principio, en caballo después, sufriendo no pequeñas molestias, sin poder descansar en parte alguna, llevado de mi deseo de cumplir el encargo que *El Imparcial* me hizo de comunicarle de la manera más rápida y completa posible el estado de esta triste comarca y la catástrofe de Consuegra, he llegado por fin á la que hace poco era villa próspera y floreciente y de improvisto se encuentra reducida á la mayor miseria y á mayor duelo.

Llegué á Consuegra al amanecer de hoy.

Para entrar en el pueblo tuve que dar un largo rodeo, pues de los cuatro puentes que comunicaban con Consuegra los distintos caminos que afluyen á la villa, tres habían sido derribados por el río. Entre inmensos montones de escombros, que hace poco eran calles, saltando por encima de multitud de muebles, carros destrozados, caballerías muertas y en estado de putrefacción, descubrí á Consuegra que ya no existe. El ambiente es irrespirable. El espectáculo es espantoso. Es necesario una gran fuerza de voluntad para seguir avanzando.

Cerca de un muro en que se apoyaba el puente, y en la parte de este que ha quedado sin derrumbarse, multitud de mujeres y hombres metidos en el agua hasta la cintura, recogían enseres domésticos, sillas, ropa, objetos distintos que, arrebatados por la corriente, habían quedado en aquel remanso del agua y estaban llenos de lodo. Lysábanlos con apresuramiento buscando manera de hacerles servibles, observándose en los rostros y en los ademanes de aquel grupo de infelices vecinos de Consuegra el espanto y la miseria más horribles.

A la entrada del pueblo, sobre una llanura pequeña donde estaban las eras, háse formado una especie de aldea provisional. Con viejas puertas, con pedazos de madera y con troncos de árboles se han improvisado unas cuantas chozas, que son hoy el único amparo y el único abrigo de este desventurado vecindario.

En los alrededores de estas miserables viviendas improvisadas, había tendidas multitud de ropas, puestas á secar. Se conoce que la necesidad de buscar abrigo y ropas, ha hecho que, pasa dos los primeros momentos de terror, los que han sobrevivió á la catástrofe, se ocuparan en recoger estos restos despreciables en otras circunstancias, y que en las actuales no pueden menos de ser estimados y apetecidos por los que carecen hasta de lo más precioso.

El espectáculo de estos montones de guipones puestos á secar, la confusión de las distintas prendas que se mezclan allí y el lodo que las cubre, añaden tristeza y melancolía al misero barrio en que hoy viven los que milagrosamente pudieron escapar del hundimiento de sus moradas.

Es difícil, más que difícil, imposible, hacer el cuadro metódico de los horrores que aquí contemplo, de las escenas que presencié y de las relaciones que se me hacen.

Ni hay cerebro bastante fuerte para dar forma correcta y atinada á las diversas impresiones vivísimas, punzantes que se reciben en este teatro de catástrofes y dolores.

Escribo, pues, sin cuidado alguno de la forma, aunque quisiera—bien que estas cuartillas hayan de ser transmitidas por telégrafo—poner en ellas algo de las emociones vivísimas inolvidables, terribles que he recibido. Voy, pues, relatando las cosas conforme las veo, llevando á mi lado á un peatón, que conducirá inmediatamente á la estación telegráfica más próxima á la de Madridejos mis apuntes, á fin de que los lectores de *El Imparcial* puedan mañana tener una versión exacta y completa de lo sucedido.

Formando siniestro montón, véuse á la derecha de la calle principal infinidad de cadáveres de mulas, bueyes, asnos y cerdos. Al ahogarse se han hinchado, y el género de muerte que sufrieron les quita las proporciones ordinarias de ellos, añadiendo al horror de la muerte el espanto de lo inverosímil. Estos cadáveres de animales parecen pertenecer á una fauna desconocida y quimérica.

En este sitio el hedor es insoportable. Sigó avanzando sobre los escombros alrededor de la parte baja de la ciudad, y encuentro otros muchos montones de cadáveres de animales. La podredumbre se ha apoderado de ellos. Es peligroso aspirar esta atmósfera.

Sigó andando, guiado por personas que me llevan al sitio donde ha sido mayor la catástrofe. Bruscamente, aparece la villa destruida y el barrio donde la catástrofe produjo mayores daños. No hay exageración en lo que digo. De cuatro partes de la ciudad, tres han quedado completamente arrasadas. No es que se trate de edificios que amenazan hundirse, es que todos se han hundido, no quedando de ellos signo alguno por donde pueda formarse idea de su tamaño y de su altura.

Escombros, enormes barrizales en que aparecen aquí y allá destrozados quicios de puertas, rejas chafadas, pedazos de muebles y cadáveres. Ved un detalle horrible. Entre un montón de pedruscos, cubierto de barro, se veía la cabeza de una mujer, con el pelo enredado en una reja. Parece comprenderse que esta desgracia al advertir el peligro que corría, se aproximó á la ventana de su casa buscando salida, y al mismo tiempo se hundió el edificio, quedando enganchada por el cabello entre los pedazos de la reja.

Toda la parte de Consuegra inmediata al río ha desaparecido. En un principio me dijeron que pasaban de 700 las casas derribadas. El número es mayor. Quedan aún en pie algunas paredes exteriores; pero los hundimientos continúan. En el silencio pavoroso que reina en esta ciudad de la muerte, oigo de cuando en cuando golpes secos: es que lo poco que quedaba en Consuegra va viniéndose á tierra. La obra de destrucción continúa y es imposible impedir su progreso.

Me primar cuidado es buscar á las personas que estaban en Consuegra en el momento de la catástrofe, interrogarlas y obtener de ellas el relato de lo que vieron y de lo que sintieron.

Es en vano; todos atónitos, espantados, con el asombro pintado en los rostros, no saben qué contestar. Créanse víctimas de una pesadilla, y se diría que aún no han comprendido la enormidad de su desgracia.

Así como fué rápido el aluvión, rápidamente también descendieron las aguas, dejando dentro de las calles, en las plazas y en los patios y habitaciones de los edificios un barrizal de mas de dos pies de altura.

Dentro de este barrizal es donde hay mayor número de cadáveres. Es imposible sacarlos sin un gran trabajo.

Como el barro está blando, escurre de los azadones con que se trata de remover, volviendo á caer en el mismo sitio en que estaba.

La putrefacción se ha apoderado de Consuegra. El olor es imposible de resistir.

Examinando con atención lo poco que queda de las casas hundidas, véuse entre el fango y entre los escombros, revueltos y confundidos, los cadáveres de personas y los de animales.

También están enterrados en este fango, que cubre las ruinas de Consuegra, pedazos de muebles, ropas, dinero, trigo y cebada: todo lo que constituía el bienestar y el modo de vivir de los desgraciados vecinos.

Hoy no hay en esta población otro medio de vida que la caridad para los que han sobrevivido á la catástrofe.

Llegan sin cesar de los pueblos inmediatos donativos en especie, espléndidos unos, modestos otros, hijos todos de la caridad, que ha hecho que los pueblos circunvecinos se impongan los mayores sacrificios para lograr que el hambre no acabe la obra del temporal.

Ayer y hoy enviaron de los pueblos de Villarrubia, Madridejos y Urda carros cargados de pan, carne y arroz. Inmediatamente que llegan se procede al reparto sin listas ni fórmula alguna. La imperiosa necesidad hace que se prescinda de todos los detalles que pueden retrasar la satisfacción de necesidades apremiantes.

Delante del ayuntamiento he visto esperando esta limosna dos mujeres.

Las pregunté cuál era su situación. Llorando y con ademanes convulsos me contestaron interrumpiéndose una á la otra que hace tres días tenían padres, esposos é hijos, casa propia ancha y cómoda, varios pares de mulas, una labranza desahogada mucho trigo en los graneros; todos los elementos de la felicidad en este modesto pueblo agrícola. Todo lo perdieron y hoy se encuentran solas y miserables.

Una de ellas me dijo:

Ya ve Vd., yo no sé cómo salí del agua. Me encuentro sin tener ó donde arrimar. Las sayas que llevo son de la caridad, todo lo que me dan de limosna. Mientras esto dure, aún habrá quien se acuerde de mí, pero se cansarán de ser caritativos y entonces tendré que empezar á pedir limosna de pueblo en pueblo.

En la parte alta de la población, situada en la falda del cerro, hay un torreón antiguo y 13 molinos de viento. Han sufrido estos edificios poco. Sin embargo, nótese en sus muros que á pesar de lo elevados que se encuentran, el agua subió hasta ellos, lo cual da la mejor y más exacta medida de lo espantoso de la crecida del río Amarguillo.

El alcalde de Consuegra, D. Luis Cantador, vió también su casa inundada. Perdió varios pares de mulas que se ahogaron en la cuadra y corraliza, todo el trigo, cuyo valor no era escaso y que llenaba tres amplias cámaras.

Su conducta digna de todo elogio. No descansa desde el día 11, y procura cumplir los deberes de su cargo, bien difícil en los momentos actuales. Quiere hacerlo todo, se ocupa hasta de los menores detalles, habla con sus convecinos procurando consolarlos en sus desgracias, cuida del reparto de los viveres.

La fatiga le rinde; perece que acaba de sufrir una enfermedad mortal. Tal es el aspecto de su rostro, en que pueden leerse infinitas fatigas y dolores.

Ahora se ocupa exclusivamente de organizar los socorros que llegan en especie procurando almacenarlos y distribuirlos, de la mejor manera para que nadie carezca de lo necesario y los productos de la caridad duren lo bastante para que los supervivientes de la catástrofe puedan esperar la solución de su angustiosa situación.

El juez municipal falleció bajo los escombros de su casa, que ha desaparecido por completo.

El cura del vecino pueblo de Urda estaba aquí en el momento de la catástrofe. Había venido á ver á un hermano vecino de Consuegra. Juntos se hallaban el cura de Urda, su hermano y la mujer é hijos de este cuando ocurrió la inundación.

Avisáronles del peligro y les exhortaron á que abandonasen el edificio que corría gran riesgo.

El cura de Urda y su hermano se asomaron á la ventana y vieron que empezaba á bajar la inundación.

Pensando que el peligro había desaparecido se obstinaron en seguir en la casa; pero de improvisto la inundación creció en proporciones extraordinarias, hundiéndose el edificio y todos aquellos desgraciados perecieron.

Una familia rica, ó por lo menos muy bien acomodada, vivía en una casa de construcción sólida y reciente, en la calle del Naranjo. Estaban en la casa el jefe de ella y su esposa con dos criadas. A pesar de la resistencia de los muros de este edificio, la inundación lo derrumbó.

El esposo y una criada fueron encontrados ahogados á dos kilómetros de Consuegra, en el cauce del río Amarguillo. La esposa y la otra criada no han vuelto á parecer. Supónese que estarán bajo los escombros del edificio.

Uno de los boticarios, llamado Jareño, y que es cojo, cuando vió que el agua entraba en su casa subióse en el mostrador de la botica, sosteniendo con un brazo á

su hija, niña de corta edad, y con el otro á su esposa.

El agua arrancó de cuajo el mostrador, haciéndole vacilar.

El boticario Jareño, sin abandonar á su muger y á su hija, agarróse á la anaquelaría, pudo subir hasta la parte más alta de ella, y con esfuerzos sobrehumanos que apenas si pueden concebirse, estuvo cuatro horas colgado, esperando su salvación y la de los seres á quienes sostenía.

El agua le llegaba hasta la cintura.

Muchas veces, según manifiesta, estuvo á punto de abandonarse y caer. Con un heroísmo extraordinario supo resistir y se salvó con los suyos.

Dos jóvenes recién casados fueron sorprendidos en su modesta casa por el agua.

La muger, huyendo del torrente que invadía el zaguán, cogióse al marido como para morir juntos ó salvarse juntos. El marido pudo llevarla hasta la corraliza de la casa.

Allí la muger se agarró á las ramas de una higuera y él al tronco.

Cuando un guardia civil los encontró, la muger, viva é ileso, tenía crispada una mano con que estaba cogida á la rama de la higuera, y fué difícilísimo hacérsela soltar.

El marido ha muerto ahogado, abrazado al tronco.

Podría repetir cien hechos tristísimos. Para relatar con detalles todos estos horrores, sería preciso llenar muchos volúmenes. Todas las formas de la catástrofe se han dado aquí.

Seguindo mi triste paseo llego á un montón de escombros donde varios guardias civiles trabajan sin descanso, removiendo el fango para extraer cadáveres. Les saludo. Me contestan sin interrumpir la operación. Pregúntoles que me refieran cómo ocurrió la catástrofe. Ellos se apresuran á complacerme, pero sin dejar el fúnebre trabajo. El barro mancha sus uniformes, la fatiga les rinde; ellos se hacen superiores á todo con un espíritu heroico, admirable.

Hé aquí como me refieren los guardias los sucesos. Al mismo tiempo que ellos hablan y trabajan, yo tomo apuntes:

—"Era el día 11: las ocho de la mañana. Hallábamnos los guardias de este puesto (que son el cabo Fernando Martín Res, León Sánchez Valiente y Juan Merino Avilés) en el juzgado declarando acerca de un hecho criminal ocurrido el día anterior.

"De pronto estalló una violenta tempestad con espantosos truenos y relámpagos.

"Una hora después el alcalde se asomó al balcón de la Casa-Ayuntamiento y dió voces, diciendo:

—"Guardias! ¡Vayan en seguida á las casas del Barrio Nuevo, las que están junto al río! ¡Ocurren desgracias!

"Salimos en seguida y corriendo hacia el sitio que se nos indicaba.

"Encontramos con que el río había crecido mucho y avanzado tanto, que había bastantes casas inundadas. El agua nos llegaba á los hombros. Entramos en las casas y sacamos treinta personas que estaban pereciendo. Pudimos ponerlas en salvo. Por ello subimos las escaleras de las casas, y por los tejados sacamos á los que estaban ahogándose en los pisos bajos.

"La inundación—siguieron diciéndome los guardias civiles—crecía mucho. El alcalde entonces pregonó un bando rogando á los vecinos que tenían carros, galeras y caballerías, que los sacaran á las calles para que pudiesen salir de la parte baja de la villa los vecinos que corrían peligro. El alcalde dió el ejemplo sacando su galera con dos mulas. Sólo tres vecinos le imitaron, apesar de que contaba entonces este pueblo con más de doscientos que poseían carros y caballerías.

"Este egoísmo aumentó la catástrofe. Además, nosotros suplicábamnos á los vecinos de la parte baja que desalojaran sus casas y se refugiaron en la parte alta de la ciudad. No nos hacían caso.

"En esto aminó la tormenta, pasó la lluvia y bajaron mucho las aguas. Los vecinos creyeron pasado todo peligro y se negaron á salir de sus casas,

"Advirtiéndoseles que las cañadas de los montes cercanos traían mucha agua y que era probable que el río creciese durante la noche. Todo fué inútil. Unos por egoístas, otros por descuidados, todos han perecido.

"Llegó la noche. Como el día había sido de fatiga, el vecindario se acostó pronto. Dormían todos profundamente cuando de repente creció el río espantosamente y se desbordó inundando el pueblo hasta la plaza del Ayuntamiento, que está casi dentro de la parte alta de la población.

"Ya sabe Vd. las desgracias que han ocurrido.

"Un quincallero que se alojaba en la posada de la plaza subió á la casa-cuartel y nos avisó de la catástrofe. Salimos en seguida á la calle. Algunos de nosotros sin vestirse; pero todo fué inútil. Las casas caían con ruido terrible. Muchas familias se habían subido á los tejados, y desde ellos pedían socorro.

"Varias de estas las vicios desaparecieron, hundiéndose entre las tejas y las vigas. Las aguas se habían apoderado del pueblo, arrastrando muebles, carros, baules, ganados y personas. Muchas de estas luchaban por agarrarse á las tejas de las casas y eran aplastadas por muchas que se venían abajo. Algunos procuraban hacerse fuertes en los quicios de las puertas ó trepando por rejas y balcones. El agua seguía subiendo y los arrebataba.

"Muy pocas familias pudieron salvarse y huyeron al pueblo de arriba. La mayor parte fueron arrastrados por el torrente hasta la vega. No podíamos prestar auxilio ninguno á estos desgraciados, so pena de que nosotros hubiéramos sido también arrastrados por las aguas.

"Al amanecer el pueblo estaba completamente deshecho. Los pocos que habían quedado vivos bajaban á recorrer la parte libre de agua buscando á las personas de su familia que habían desaparecido. Por todas partes había montones de cadáveres, de personas y de animales. Sobre las aguas flotaban innumerables muertos. Los tres puentes se derrumbaron. El pueblo de arriba y el de abajo quedaron incomunicados por completo.

"No había recursos de ninguna especie, ni alimento alguno. Para que fuese más horrible el caso, algunas gentes desalmadas, so pretexto de ir á recoger cadáveres, empezaron á robarlos, buscando lo que pudieran tener en los bolsillos y arrebatándole las chaquetas, las mantas y las prendas de vestir de algún valor. Otros entraron en casas que estaban hundiéndose para saquearlas. Como los edificios seguían hundiéndose, varios de estos ladrones infames perecieron aplastados.

"El alcalde nos ordenó la mayor vigilancia; procuramos cumplir la orden y detuvimos á varios criminales; pero como se repetía el hecho y por desgracia—añadió el cabo aún se repite y nosotros no podemos estar en todas partes, varios mozos honrados con escopetas vigilan decididos á matar al ladrón que cojan."

"Tal fué el relato que me hicieron los guardias civiles.

Por cierto que en el momento en que lo terminaban y yo me despedía de ellos, un muro inmediato al sitio en que nos encontramos se hundió, causando una herida grave en una pierna al guardia Valiente.

Como valientes se han portado todos. El alcalde y los vecinos elogian su conducta, diciendo que merecen un gran premio.

Entre los tres guardias que cito han salvado la vida, exponiendo las suyas, á mas de cien personas.

Desconfíese de algunos detalles que se telegrafían, porque proceden de algunos pueblos inmediatos donde no se sabe la verdad.

En el convento de Franciscanos el agua llegó hasta el presbiterio.

Un fraile, por pretender salvar un vaso sagrado, cayó desde una gran altura sufriendo la dislocación de una pierna.

Merecen toda clase de elogios los frailes franciscanos. Trabajan con un ardor extraordinario y manejan el azadón sin descansar, procurando prestar servicios á las víctimas.



He visitado en compañía del Sr. Los Arcos y los médicos de la población a los heridos. Son pocos. Casi todos padecen magullamientos y contusiones.

Al acercarnos a ellos no se quejan de sus dolores, sino de haber perdido familia y fortuna.

Es imposible dar una cifra exacta de los muertos. Todo cálculo que se publique es aventurado. Lo que sí es cierto es que hasta la fecha han sido recogidos durante los últimos tres días en el río que baja de Consuegra 45 cadáveres, en Camuñas 41, en Villafranca 10.

Todos están conformes en creer que el número de muertos es de 1.500.

Esta mañana fueron enterrados 40 cadáveres. Según los datos oficiales, desde el día de la catástrofe han sido enterrados 621.

En una casa donde se celebraba una boda se ha encontrado todo en el mismo estado que al ser los concurrentes sorprendidos por la catástrofe. Se extrajeron 18 cadáveres, entre ellos los de los novios.

Dentro de una arca se han encontrado los cadáveres de una mujer y un hombre, este tenía asida por los cabellos a la mujer.

He visitado el cementerio; había en él amontonados 60 cadáveres, que serán enterrados mañana.

El alcalde ha dado un bando, en que declara que será considerado como ladrón todo aquel a quien se encuentre después de anochecer rebuscando entre los escombros.

El señor Los Arcos ha presidido una reunión, a la que han asistido el alcalde, el subdelegado de medicina y un arquitecto.

Se han nombrado comisiones de socorros, de saneamiento de la población, de inspección y de enterramientos.

Es muy censurada la actitud del gobierno.

Al hacer los enterramientos es imposible identificar los cadáveres, porque aparecen hinchadísimos, reventados, muchos con la cara y el pecho laminados: no hay modo de reconocerlos.

Son innumerables, pero se supone que ascienden a cantidades grandísimas. Los campos de Consuegra, Madrid-Justo, Camuñas y Villafranca están perdidos por completo.

En Consuegra, casi todas las casas de la gente adinerada se han hundido. Esta vez la desgracia no ha sido exclusiva de los pobres.

Los ojos de los puentes eran pequeñísimos. O cuando creció el caudal de las aguas, el cieno tapó la salida de éstos y el torrente derribó los puentes.

Una comisión de canónigos de Toledo va a repartir 4.000 pesetas. Mañana llegará el intendente de Palacio.

Cuantos recursos vengan serán insuficientes.

Urge se envíe un regimiento de ingenieros para descombrar la villa, sacar los cadáveres, quemarlos o enterrarlos en zanjas con cal, derribar los paredones que amenazan ruina inminente y sanear la población.

Si se tarda en hacer esto, los pocos vecinos de Consuegra que aún viven, morirán de peste o paludismo.

Desde Consuegra hasta Villafranca, pasando por Madridejos y Camuñas, en todo el trayecto del río desbordado, que está otra vez seco, hay ropas, muebles y cadáveres de personas y animales.

En Consuegra no hay ni donde comer ni donde dormir.

Estoy fatigadísimo. Desde las dos de la tarde de ayer, hasta igual hora de hoy, no he podido sentarme. He andado a pie y a caballo muchas leguas. ¿Encontraré donde descansar?

Eduardo Muñoz.

## Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Almería 15 (9 noche).—Desde que se recibió el telegrama del señor Silvela anunciando el envío de 5.000 pesetas, reina en ésta gran agitación.

Después de anochecer se formaron varios grupos, que recorrieron las calles, dirigiéndose después al gobierno civil para protestar de lo exiguo de la suma.

El gobernador interino les recibió en la puerta del edificio exhortándoles a mantener el orden.

Dijo que el gobierno no podía hacer más por el momento.

Los manifestantes silbaron y gritaron diciendo: "Nada queremos del gobierno, que se le devuelva ese dinero; moriremos de hambre, pero que se guarden esos mil duros."

Restablecida la calma, el gobernador recibió a una comisión de siete personas, declarando la imposibilidad de remediar tanta miseria.

Los manifestantes declararon a su vez el propósito de que se devolviera al gobierno el dinero, telegrafando al señor Silvela el sentimiento de Almería por no poder aceptar la insignificante suma prometida por el gobernador.

Al retirarse la comisión prodújose una nueva algarada.

La guardia civil se prepara a sofocar cualquier intento de alteración de orden público.

Azítase la idea de convocar a la celebración de un meeting con objeto de redactar una exposición a la reina.

—Nueva York 15 (4,30 tarde).—El corresponsal del Herald en Valparaíso ha dirigido a este periódico con fecha 14 el siguiente telegrama:

"Balmaceda ha estado oculto aquí durante varios días.

Para poder salir de la ciudad y ponerse en salvo, dirigió un llamamiento a los sentimientos humanitarios del almirante norteamericano Brown y le pidió que le protegiera contra enemigos vencedores y ganosos de venganza.

El almirante accedió a los deseos del exdicator é imaginó un plan para salvarle.

Le envió un uniforme de marino norteamericano; Balmaceda se vistió con tal traje, y fingiéndose ebrio se dirigió a la orilla del mar, donde fué recogido por los tripulantes de una chalupa, apostada para ese fin.

Desde ella fué conducido a bordo del buque almirante y éste partió ayer noche con rumbo al Callao, donde han llegado ya los fegitivos señor Vicuña, presidente electo, el señor Godoy y un hermano de Balmaceda."

—El Diario Oficial de hoy publica una circular disponiendo la concentración de todos los reclutas del reemplazo del 90 y anteriores que queden en los distritos con destino a Ultramar, a fin de que embarquen 607 para Cuba, 588 para Puerto-Rico y 250 para Filipinas, cuyos individuos deben ingresar en los depósitos de embarco diez días antes de los señalados para la salida de los vapores, con el fin de que en dichos depósitos sean vacunados por los médicos de los mencionados centros y los que además fueren necesarios.

Las expediciones para Puerto-Rico y Cuba saldrán en los vapores correos desde el 10 de Octubre al 30 de Diciembre, y las de Filipinas en los correos directos de Octubre, Noviembre y Diciembre.

## ALCANCE TELEGRÁFICO

Madrid 16 (4,30 tarde).—Aunque poco, ha vuelto a hablarse hoy un tanto de política, pero solo refiriéndose a menudencias.

El banquete de los fusionistas en Santander será el día 21, si es que no sufre algún nuevo aplazamiento. Desde luego se suscitan otra vez dudas de los que han de concurrir a él, pues queda puesto en tela de juicio si asistirán ó no todos los gamacistas, ya que no han recibido indicación alguna oficial de su jefe.

Tampoco está decidido si hablará ó no éste; pero lo que desde luego es opinión general es que el banquete, como los discursos, han perdido ya mucho de su importancia.

Como se esperaba, el señor Canalejas, apenas ha llegado a San Sebastián, se ha apresurado a desmentir las declaraciones que le atribuyó el redactor del periódico parisiense "L'Éclair". Los conservadores han censurado la dureza con que el ministro demócrata ha juzgado las declaraciones del presidente del Consejo, acerca de la posibilidad de una intervención de España en Portugal.

Madrid 16 (6,30 tarde).—Ya que son conocidos en detalle los horrores de la catástrofe de Consuegra, y los destrozos ocasionados por la inundación en Almería, comienza ahora a juzgarse la conducta de las autoridades.

La figura más saliente ha resultado ante el juicio público la del Alcalde de Consuegra, verdadero héroe, a quien la gente cree merecedor de cuantos honores se le concedan. Dícese que el Gobierno piensa en su día premiarle con largueza.

El director general de Correos sigue en elogio por lo bien que al presente va realizando su difícil misión, siendo objeto de aplausos se le ratifique su calidad de delegado regio aun llegando a Consuegra el ministro de Fomento.

Madrid 16 (6,30 tarde).—Imparcialmente se ha considerado hoy que ha sido

un poco irreflexivo el disgusto producido en Almería, por el envío de 5.000 pesetas, pues otras tantas fueron las que de primera intención, y solo en este concepto, se enviaron también a Consuegra.

En Madrid, los estudiantes han recorrido desde esta mañana las calles haciendo la costación pública, y se espera que la que haya de realizar la prensa, cuya organización ha quedado hoy terminada en otra reunión de periodistas, será cuantiosa.

A última hora se daba como probable que de un día a otro regresase a Madrid el señor Romero y Robledo; pero no se espera trascendencia política de este viaje.

Agencia Centurión.

## Gacetillas.

—Juicios orales.—El día veinte y tres del corriente tendrá lugar en esta Audiencia la vista de dos causas: una instruida en el juzgado de Fuente Obejuna, por lesiones, contra Juan Antonio Benítez y Angel Nuñez Sánchez que serán defendidos por los letrados señores Gimenez Amigo y Gutiérrez Ravé y representados por los procuradores señores Castrujón y Costi, y la otra seguida en el mismo juzgado por igual delito contra Manuel Romero Gordillo a quien defenderá el señor García Ramírez y representará el señor Vargas Machuca.

—Junta.—Hoy a las doce y media se constituye en el Gobierno civil la de auxilios a las víctimas de las inundaciones en las provincias de Toledo, Almería y Valencia.

—El vigía.—En Consuegra y Almería—están hoy los ojos fijos.—¡Bien haya todo el que acuda a remediar sus martirios!

—Música.—Esta noche, de ocho a diez, tocará la banda municipal en la calle paseo del Gran Capitán los siguientes números.—1.º Paso doble "La Vanguardia de Cazadores".—2.º Tunda de walse "La Meravilla escuete", Bretón.—3.º Introducción de la ópera "Norma", Bellini.—4.º Polka "La Confusión".—5.º Tunda de walse "Des Liles".—6.º Polka "Juanita". La agradable temperatura que hemos experimentado en las últimas noches ha vuelto a poner de moda la espléndida calle como ocurrió el jueves al presentarse el animado y yhermoso cuadro que tuvimos ocasión de presenciar.

—Recaudación.—Hé aquí la obtención en los fieltos de esta capital el día 18 del corriente.—Central 264 pesetas 25 céntimos.—Puente 467'45.—Pretorio 1138'50.—San Sebastián 572'89.—Victoria 301'10.—Matadero 675'84.—De las 3.420 pesetas y 03 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1.510'10.—A la provincia y Municipio 1.510'20.—Adicionadas 399'73.

—Invitación.—Agradecemos al Colegio de Procuradores la que ha dirigido a nuestro director el señor García Lopera, para asistir hoy, a las diez de la mañana, a la fiesta religiosa en honor de su escelsa Patrona en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores.

—La Sacramental.—Hoy a la una de la tarde se reunirá nuevamente en el salón del Circolo Católico de Obreros, exconvento de San Francisco, la Sacramental de la Parisina Concepción. Según el anuncio convocatorio que publicamos después de esta sección, se tomarán los acuerdos que procedan sea cualquiera el número de los asociados que asistan. En este concepto y teniendo en cuenta la apurada situación económica que viene atravesando la sociedad referida, esperamos confiadamente en que a este acto concurrirá el mayor número posible de socios; que los acuerdos que se tomen estén inspirados en un criterio que conduzca al fin práctico que la Sacramental sustenta desde su remota fundación; que la elección de cargos se lleve a cabo con verdadero conocimiento de las personas que hayan de desempeñarlos, y que se tenga muy presente que los mil socios inscritos en la Sacramental están interesados vivamente en el mejor resultado de la sesión que hoy se celebra.

—El del membrillo.—¡Qué pesado, qué martillo!—¡qué enfadoso, qué inhumano—es el dichoso verano,—el verano del membrillo!—Ya molesta, ya encocora—esté calor majadero,—es calor fuera de hora,—es un calor embustero.—Pica más fuerte el mosquito—en la calma de la alcoba,—y la chinche despacito—preciosa sangre nos roba.—Todo, todo nos molesta—y la salud se resiente,—es más pesada la siesta—y ya hace daño el relente.—De Agosto y Julio la flama—es natural en

estío,—pero no en este ¡Dios mío!—veranuelo de camama.—Por eso es mi tabardillo—este calor que es insano,—y así de testo el verano,—el verano del membrillo.

—Buenos propósitos.—Con este epigrafe decíamos ayer que el Alcalde interino señor Moya se ocupaba en la remoción de expedientes que tiene en tramitación la comisión de Fomento, para facilitar ocupación a los obreros que carecen de trabajo. El suelto terminaba dando la noticia de que la autoridad local había encargado al arquitecto titular hiciera denuncia de cuantas obras se encuentren paralizadas, para proveer sobre cada uno de los casos lo que correspondiera. En vista de estos buenos propósitos nos parece ver ya al Sr. Alonso ocupado en el expediente y proyecto de la fachada de las Casas Consistoriales, que entendemos debe figurar en primera línea "para resolver el caso," como correspondía. A menos que se piense que el proyecto de fachada debe estar en estado de zócalo toda la vida. Hay cosas que no tienen paso, y la tachada del edificio consistorial es una de las cosas que nos ponen en ridículo.

—Caja provincial.—Antesayer no se verificó en la Caja de fondos provinciales movimiento alguno. Quedó, por tanto, la misma existencia del 17, que suma un total de pesetas 4.384'18.

—Mas vigilancia.—Se nos ruega llamemos la atención de la Autoridad local acerca del nublado de algarines que hace algunos días merodean por las huertas del pago de la Fuensanta, especialmente la denominada del "Milano," inmediata al cortijo del Arenal, en que aquellos hacen blanco de sus fechorías. Creemos que la sección montada de la guardia municipal deba vigilar con cuidado aquellos predios para salvar a los colonos de los que en provecho propio se apoderan de lo que no les pertenece. Trasladamos esta denuncia a la Alcaldía, esperando el remedio inmediato.

—Cintas y toretes.—La cuadrilla encargada de la parte taurina en la función que tendrá lugar en la Plaza de toros el domingo próximo se compone de los señores que siguen. Espadas, don Vicente Aguilar y don Rafael Villacaballo.—Ban derilleros.—Don Joaquín Polo, don Mariano Morales, don Rafael Bujalance, don José Sisternes, don Rafael Austria y don Cesáreo Tápias.—Puntillero, don Joaquín Polo.

—Subasta.—Para el veintidós anuncia el juzgado municipal de Santa Eufemia la subasta de 330 quintales de mineral, 25 cajones, 20 cribas y 25 palanquines, por el tipo total de 722 pesetas y 90 céntimos.

—Ejemérides.—Hoy.—451.—Derrota de Atila en las llanuras de Chalón. 563.—Se da sepultura en el Vaticano al cuerpo del Papa San Agapito, muerto en Constantinopla.—1868.—Pronunciamiento de Córdoba.—1870.—Las tropas italianas entran en Roma.

—Bien dicho.—Al ocuparse nuestro estimado colega fusionista La Unión del éxito obtenido en Madrid por la comisión del municipio, concluye con estos elevados y patrióticos conceptos: "Mezclar la política en asuntos de interés para Córdoba, no es digno de quien de buen cordobés se precie; y como nosotros de serlo nos preciamos, apartamos los ojos de ciertas pequenezes y nos sentimos con grandeza de ánimo bastante para prescindir de ellas y de nuestro aplauso sincero a los que hagan algún bien a Córdoba, por su iniciativa ó utilizando las ajenas, sin reparar poco ni mucho en su filiación política. Todo por Córdoba y para Córdoba." A esto añadiremos lo que La Unión puso al pie de lo que expusimos en el DIARIO respecto a las cesantías en el cuerpo de municipales: "Agregue usted nuestro voto al suyo, estimado compañero."

—Luz.—Accediendo a las indicaciones que nos hacen, no podemos menos de reiterar nuestras súplicas para que por el Ayuntamiento, por las comisiones respectivas y por la Alcaldía, se remuevan cuantos obstáculos hayan podido interrumpir el cumplimiento de los acuerdos relativos a la ampliación y mejora del alumbrado público. Lo primero, después de no morir de sed, es ver claro.

—El piso.—Sería conveniente que una cuadrilla de bacheadores resanara el piso de las calles Huerto de San Andrés y Odreros, en donde hace notable falta aquella reparación.

—Resolución.—Publica La Gaceta un Real decreto dictando reglas para la provisión de secretarías y vicesecretarías de Audiencias de lo Criminal, que en lo sucesivo han de serlo con aspirantes a la Judicatura, vicesecretarios activos que cuenten cuatro años de servicios en su cargo, si son interinos, dos si sirven en

propiedad, y secretarios cesantes que hayan servido en propiedad sin nota desfavorable. Cuando no haya ningún funcionario de los expresados anteriormente que las soliciten, se proveerán también por oposición.

—Atención.—Con atento B. L. M. del señor Canales, presidente de la Sociedad de "Cintas y toretes," hemos recibido un billete para la función del día 27 del actual. Quedamos muy agradecidos a las delicadas atenciones de dicho señor y a la junta directiva de aquella sociedad.

—Personal.—Ha sido nombrado oficial de la sección de higiene y vigilancia de la secretaría municipal, según acuerdo tomado por el Ayuntamiento en una de las últimas sesiones, nuestro amigo el señor don Octavio Costi, procurador de este colegio.

—Natalicio.—En la tarde del miércoles último dió felizmente a luz un precioso niño, nuestra distinguida amiga la señora doña Ana Olivares, actual Marquesa de Busianos. Damos nuestra enhorabuena a los afortunados padres de la recién nacida.

—Enseñanza.—Con el presente número repartimos una hoja circular en que nuestro estimado amigo don F. Llacer anuncia que desde el día primero del próximo mes de Octubre, quedará abierta en su casa habitación calle de Juan de Menéndez, núm. 3, una clase de caligrafía, contabilidad y teneduría de libros por partida doble. Los conocimientos del señor Llacer, demostrados en aquellos importantes ramos, son indudablemente una garantía para los que deseen instruirse en aquellas materias, muy necesarias para los que se dedican al comercio.

—Más vigilancia.—La tapa que debe cubrir el tragante de la cloaca situada en la calle del Huerto de San Andrés, apareció ayer cerca de la calle de Villalones, ó lo que es lo mismo, estorbando el libre tránsito y exponiéndose a que un carro la hubiera hecho pedazos. Un guardia municipal se fijó en ella y exclamó gravemente:—"¡Cuidado, a donde ha venido a parar la tapa!"—Y siguió impertérrito su marcha, sin habersele ocurrido la idea de llevarla a su sitio.

—Las comunicaciones.—Siguen recibiendo la correspondencia con el mismo retraso de los días anteriores, continuando los perjuicios que experimenta el comercio. El servicio de viajeros de la línea de Madrid se presta en iguales condiciones. Los trenes expresos han sido suprimidos en vista de los accidentes sufridos en la vía.

—Contestación.—Nuestro apreciable colega La Lealtad contesta a nuestro suelto de anteayer relativo a haberse negado a la sociedad del Veloz Cluz la subvención de que se había hablado para el festival de la feria, dándole solo dos premios, y dice que esto se ha hecho en vista del estado floreciente de aquella brillante sociedad, y del deber ineludible de atender a servicios urgentísimos de carácter benéfico.

—Clínica.—Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio que en su lugar publicamos referente a la clínica de enfermedades de los ojos, dirigida por el médico oculista señor don Juan J. del Castillo y Peñalosa, que ha fijado definitivamente su residencia en esta capital.

—Cobranza.—La de los recargos municipales sobre las contribuciones, terminará el día veinte y uno de Octubre en las oficinas, calle de Carlos Rubio número diez. Mañana empezará la cobranza a domicilio.

—Detención.—Por la guardia civil de Iznajar han sido detenidos y puestos a disposición de la autoridad judicial dos individuos, autores de un ruidoso alboroto. A ambos se le recogieron las armas de fuego de que iban provistos para que el suceso tuviera toda la posible resonancia, aunque luego fueran a contarlo a presidio.

—Memoria.—En una próxima a publicarse acerca del cultivo del tabaco, se consigna que en la Serranía de Ronda han sido arrancadas más de ochenta mil matas desde el contrato de la Tabacalera, por temor a la persecución, cada día más activa. Mientras duerme el sueño de los justos el proyecto de plantar una cuestión tan importante como la del cultivo en las provincias de Andalucía.

—Cartel.—Al decir un apreciable colega que ha sido aprobado por la autoridad el cartel de la corrida de toros del día veinte y seis, deplora que la comisión del municipio se haya hecho sorda a las reclamaciones unánimes de la prensa, y que a su actitud enérgica anterior hayan seguido las complacencias de última hora.

—De viaje.—Después de corta permanencia en sus posesiones de Ubeda,



ha regresado á Marmolejo con objeto de aprovecharse de aquellas salutíferas aguas medicinales, nuestro distinguido amigo el Excmo. señor Duque de Hornachuelos.

**Concejales.**—Han sido tenidos como parte en el proceso instruido contra el Ayuntamiento interino en Abril, los concejales de la corporación suspensa.

**Ofrenda.**—El Excmo. señor Arzobispo de Toledo ha remitido 4.000 pesetas á Consuegra, por medio de un delegado, para socorrer las necesidades de aquellos desgraciados.

**Algarines.**—Pronto empezarán estos á utilizar la aceituna agena, contra la voluntad de los dueños. Muchos medios hay de impedirlo, y esperamos se procure evitar el mal que todos los años se deplora.

**Toros en la feria.**—Ya hemos dicho que Lagartijo tiene que torrar en Madrid el veintiseis; más como para la corrida de Córdoba se ha señalado impresionantemente el veintiseis, y no permitiendo el mal estado de las líneas cumplir aquel compromiso y este, se cree que ó habrá que prescindir del célebre maestro cordobés ó anticipar al veinticinco la corrida de feria, que es lo que debió hacerse.

**Sucesos locales.**—Partes de la guardia municipal.—El número 12, condujo anteayer á la casa de socorro de la ingierda á un anciano al que en la calle de Jesús María, acometió un accidente y cayó al suelo causándose una herida en la cara.—El núm. 24, denuncia á un sujeto que con el carro que conducía, entró por el lado opuesto de la calle Arco Real, contraviendo á lo prevenido.—El número 28 condujo con el auxilio de dos mozos de cordel en una camilla, al Hospital de Agudos, á un enfermo de gravedad que paraba en la posada de la Puya.—El guardia número 14, detuvo ayer por la mañana á dos jóvenes que en la huerta de San Cayetano, fueron sorprendidos por el guarda hurtando membrillos.—El número 68, denuncia un escándalo que ayer, en la calle de Arenillas, promovieron dos mugeres insultándose de palabras y llamando la atención del público.—El número 41, denuncia también á un vecino de una casa de la plazuela del Salvador, que dió un fuerte golpe de palo al perro propiedad de otro vecino al entrar en su casa, dejándolo en mal estado.—Y por último, el guardia número 72, dice que anteanoche en el Campo de San Antón, dos sujetos acometieron á golpes con una botella á otro, causando varias contusiones en la cara, estando embriagado, apoderándose de 31 pesetas 50 céntimos que aquel llevaba y emprendieron la fuga.

**Pensamiento.**—No deba el hombre abandonar la razón en los placeres, si quiere contar con ella en los dolores.

**Sección minera.**—Se han solicitado setenta pertenencias de la mina de hierro La Esperanza, de la Majada de Argote, término de Almodóvar del Río.

**Cantar.**—Al decir que eres mi vida—uso de un lenguaje propio,—porque tu aliento es el mío—y está mi vida en tus ojos.

**Le sentimos.**—Se encuentra gravemente enferma en Cabra la respetable y distinguida señora Marquesa de la Córdoba. Vivamente deseamos obtenga un pronto y completo restablecimiento en la dolencia que le aqueja.

**Fue recobrada.**—Del sitio nombrado Las Bernabizas, término de Adániz le fué robado noches pasadas un mulo á Bartolomé Redondo Moreno, cuya caballería pudo ser recobrada por la guardia civil que salió en persecución del ladrón cerca de las ventas de Alcolca, deteniendo al que la conducía.

**Apalador.**—La guardia civil de Belalcázar detuvo uno de estos días á un individuo que con un garrote dió de palos á varios convecinos suyos en la calle del Cerro de aquella villa.

**Mercado.**—La lluvia ha deslucido en parte la feria de Lucena, á la que han acudido bastantes forasteros. La charanga del batallón cazadores de Cataluña, que como digimos, fué de Córdoba, ha amenizado los festejos. En las calles del paseo y la tienda del Circolo Lucentino, han acudido verdaderas bellezas típicas de nuestro país. Ha ofrecido excelente resultado la rifa á beneficio de los pobres, organizada por la conferencia de señoras de San Vicente de Paul. Los bailes en dicha tienda y los banquetes en los edificios que tienen en el real los señores don José Ruiz Canela y don José de Mora y Madroñero, han sido muy animados.

**Be mez.**—Dicen de aquella villa que ha habido animación en los festejos de la feria, y especialmente los bailes de la Sociedad "El Gimnasio". Las transacciones escasas y los precios bajos.

**Viaje.**—Anteayer salió de Córdoba para Puente Genil el señor don Manuel Reina, inspirado poeta y ex-diputado á Cortes.

**Leñador.**—Hace pocos días denunció la Guardia civil del puesto de Torrecampo á un individuo que cargó una carrada de ramaje en la dehesa boyal de Pedroche, sin la autorización debida.

**Mal paso.**—El camino que desde la estación de Aguilar conduce á Cabra, es un continuo peligro para los que en carruaje se dirigen á aquella hermosa población. Es urgente, antes que empiecen las lluvias, llevar á cabo la reparación que dicha vía necesita.

**Convocatoria.**—El juzgado de Baena llama á los que se crean con derecho á heredar á don Gabriel Boto Cano, vecino que fué de dicha villa, donde murió sin testar el tres de Julio último.

**Detenido.**—El diecisiete lo fué en Pozoblanco, por la guardia civil, un individuo natural de Priego, y reclamado por el juzgado de instrucción de aquel partido, en causa que se le sigue por lesiones.

**Sorpresa.**—Cinco hombres fueron sorprendidos por el juez municipal y un hermano suyo, en la madrugada del día quince, en la casa de un vecino de Estepa. Los ladrones no quisieron entregarse y se resistieron, dando muerte al hermano del juez. Los criminales se fugaron, excepto uno que en la refriega quedó muerto.

**La Rambla.**—Septiembre 15.—"Como en tanta otra parte, fué aquí horrosa la tormenta del Jueves último, aunqueafortunadamente no causó desgracia alguna, y solo ocasionó destrozos en las vías públicas y en parte del arbolado, produciendo gran pánico en este vecindario por ser á las doce de la noche, y á más de ser torrencial su descarga pluvial, sucederse apenas sin interrupción, sus fuertes truenos y relámpagos. A continuación le detallo los precios medios de este mercado. Fanega de trigo 10 pesetas; idem de cebada 6'50; idem de habas 9; idem de escaña 5; arroba de aceite 11; kilo carne vacuna 1'40; idem tocino salado 1'75; idem jamon idem 2'50; idem de cerdo en vivo 1'25." *Corresponsal.*

**De viaje.**—¿Pero cómo se compone usted para visitar en dos días á Roma?—Muy sencillo: mi muger visita las iglesias, mi hija los museos y yo los cafés y restaurantes; por la noche nos reunimos y cambiamos impresiones.

**Origen del Jabón del Congo**

En 1833 Victor Vaisier, inventó su incomparable jabón de tocador, llamado de los Príncipes del Congo. Este maravilloso jabón cuya pasta es de una perfecta pureza y su perfume excesivamente agradable, lo usa hoy todo el mundo. Para obtener el verdadero Congo exigid el nombre de Victor Vaisier, de Paris.

Entre las mechas y peculiares cualidades distinguen al Agua de Florida de Murray y Lanman y le han valido el puesto preferente que ocupa entre las mil aguas de tocador hoy ante el público, una de las más notables es la duración de su rico perfume. Respira el delicado aroma de las flores tanto en el momento de su aplicación como por días despues. Ninguna de las múltiples imitaciones vendidas posee esta cualidad.

Al por mayor Srs. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**Importante al Comercio.**

El Sr. B. Carlos Smith concesionario esclusivo de la publicidad en las 330 estaciones de las Compañías de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza, y Alicante y Andaluces ha llegado á ésta capital con objeto de celebrar contratos con algunas casas de comercio de la misma. No dudamos en recomendar á los señores anunciantes esta clase de publicidad la cual dá excelentes resultados á todos que la utilizan á juzgar por los numerosos contratos ya efectuados y teniendo en cuenta lo económico que resultan. Dicho señor se hospeda en la fonda de la Victoria, Aladrosos número 13. s2-1

**Tratamiento inglés de ALARCON de MARBELLA**

deparato vegetal único medicamento que destruye los más fuertes ataques reumáticos en 12 HORAS y cura los procesos reumáticos con toda clase de complicaciones humorales. Venta en farmacias á 10 pes. (2 frascos, caja de piladoras e instrucciones). Por mayor, M. Garcia, Madrid.

**Droguería de Fuentes hermanos. Córdoba.**

Consulta de las enfermedades de los ojos del Doctor D. Alberto Ruiz, calle de la Plata número 12. De 1 á 4 de la tarde. Gratis á los pobres.

### COLEGIO DE 2.ª ENSEÑANZA DEL

Señor Fernandez de Molina.

En dicho establecimiento, situado en la calle del Fitero, número 3, se admiten internos, medio-pensionistas y externos, y se cuida de matricular oportunamente á los alumnos que hayan de pertenecer á referido centro desde 1.º de Octubre próximo en que empiezan las clases, con el esmero que tiene acreditado.

### SACRAMENTAL DE LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN.

La junta directiva interina de esta sociedad ha acordado celebrar Junta general el Domingo próximo, á la una de su tarde, en el salon del Circolo de Obreros (San Francisco).

Lo que se anuncia para conocimiento de los asociados, advirtiéndose que se to-

marán acuerdos sea cualquiera el número de los asistentes.

Córdoba 18 de Septiembre de 1891.— Miguel Jaen, Presidente.—Rafael Muñoz, Secretario.

### ACADEMIA POLITECNICA.

Observaciones meteorológicas hechas en la misma el día de hoy.

Altura barométrica en milímetros.	756'3
Temperatura á la sombra y al aire libre, en grados centesimales.	31'7
Dirección del viento.	O.N.O.
Estado del cielo.	Nubes.
Temperatura máxima, á la sombra y al aire libre.	34'8
Id. mínima, id. id.	16'3
Agua de lluvia, en milímetros.	0'0

Córdoba 19 Septiembre de de 1891.— M. Sidro.

### AVISO

#### FERRO-CARRIL DE BOBADILLA A ALGECIRAS SECCIÓN—BOBADILLA Y RONDA

Esta sección quedará abierta al SERVICIO PÚBLICO (VIAJEROS, MERCANCIAS Y GANADOS) el día 7 de Septiembre de 1891, y el Cuadro de marcha de los trenes, EN COMBINACIÓN CON LOS ANDALUCES, y los precios de los billetes serán los siguientes:

Distancia Kilomet.	1.ª clase.		2.ª clase.		3.ª clase.		HORAS DE MARCHA.	Correo Mixto.	
	Pts.	Cts.	Pts.	Cts.	Pts.	Cts.		Mañana.	Mixto. Tarde.
De Ronda									
11	1 40		1 05		0 65		Ronda. . . . . Salida	7'00	1'10
17	2 15		1 65		1 00		Parchite. . . . . »	7'24	1'34
29	3 70		2 75		1 70		Setenil. . . . . »	7'38	1'48
41	5 20		3 90		2 40		Cañete. . . . . »	8'01	2'11
50	6 35		4 75		2 90		Almargen. . . . . »	8'26	2'36
57	7 25		5 45		3 30		Teba. . . . . »	8'42	2'52
71	9 00		6 75		4 10		Campillos. . . . . »	8'59	3'09
							Bobadilla. . . . . Llegada	9'20	3'30
De Bobadilla									
14	1 80		1 35		0 85		Bobadilla. . . . . Salida	10'35 M	4'30 T
22	2 80		2 10		1 30		Campillos. . . . . »	11'01	4'56
31	3 95		2 95		1 80		Teba. . . . . »	11'16	5'11
42	5 35		4 00		2 45		Almargen. . . . . »	11'36	5'31
54	6 85		5 15		3 10		Cañete. . . . . »	12'03	5'58
61	7 75		5 80		3 55		Senil. . . . . »	12'28	6'23
71	9 00		6 75		4 10		Parchite. . . . . »	12'44	6'39
							Ronda. . . . . Llegada	1'02	6'57

NOTA.—La otra sección comprendida entre ALGECIRAS (GIBRALTAR) y JIMENA, está abierta al SERVICIO PÚBLICO y se espera que para el verano de 1892 lo será en su totalidad toda la línea.

Ronda, Agosto 1891.—El Jefe de la Explotación, JUAN MORRISON.

### ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA.

Encontrada sin dueño conocido una caballería mayor en las calles de esta capital, y constituida en depósito, se anuncia al público para que la persona á quien pertenezca pueda producir la reclamación oportuna.

Córdoba 15 de Septiembre de 1891.— Rafael Moya.

### Boletín religioso.

**SANTO DE HOY.**—Los Dolores gloriosos de Ntra. Señora, San Rogelio y San Siervo de Dios, mártires de Córdoba y el beato Francisco de Posadas, confesor.—Mañana, San Mateo, apóstol y evangelista.

**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy, en la Iglesia Hospital de los Dolores, devoción á los Dolores gloriosos de Nuestra Señora, por los Excmos. Sr. Marqueses de Villaverde, en sufragio de sus difuntos.

—Por concesión especial estará Su Divina Magestad de manifiesto en la Real Iglesia de San Pablo los días 22, 23 y 24 del corriente. El primero por doña Rafaela Cervantes, viuda de Callejas; el segundo por doña María Herruzo en sufragio de su esposo, y el tercero por doña Francisca Gallardo, por sus difuntos. Nuestro Excmo. Prelado tiene concedidos 40 días de indulgencias á los fieles que rueguen á Dios por dichos difuntos.

—Por concesión especial estará Su Divina Magestad de manifiesto hoy en la Real Iglesia de San Pablo, por los Excelentísimos señores Duques de Almodovar del Rio, en sufragio de sus difuntos.

—Ultimo día de solemne novena en la Real Iglesia de San Pablo, en honor del Beato Francisco de Posadas, al toque de oraciones. El día veinte á las diez, tendrá lugar la función, en la que predicará un R. P. del Corazon de Maria.

—Por concesión de Nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII pueden ganar una indulgencia plenaria todos los fieles que habiendo confesado y comulgado visiten la Iglesia del Hospital de los Dolores, desde las primeras vísperas hasta la puesta del sol del día de hoy, festividad de los Dolores gloriosos de

coles 23 del corriente, en la Parroquia de San Pedro, por el alma de dicha señora, recibirá el estipendio de diez reales.

Su inconsolable madre y hermanos suplican á sus amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor.

### CUARTO ANIVERSARIO LA SEÑORA

Doña Fuensanta Barbudo y Vergel

VIUDA DE ESCAMILLA

falleció el 21 de Septiembre de 1887.

D. E. P.

Todas las Misas que se celebren mañana en el convento de Religiosas del Cister, serán aplicadas por el alma de dicha señora.

Sus hijos recomiendan á sus amigos la encomienden á Dios.

### ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del "Diario de Córdoba," Telegramas de la Agencia Fabra

Madrid 18 (5 tarde).

(Recibido el 19 á las 8'45 m.)

En Madrid, en provincias y en el extranjero tiene considerable aumento la cuestación para llevar recursos á los supervivientes de la catástrofe de Consuegra,

Al remover los escombros aparecen nuevos cadáveres que aumentan la aterradora cifra.

Van ya enterrados 1.400.

Recíbense socorros en metálico y víveres que en parte mejoran la aflictiva situación de los vecinos de Consuegra.

Se ha procedido al saneamiento de la población.

Cuatrocientos hombres trabajan día y noche.

Aumentan los temores de que pueda desarrollarse la epidemia, dada la situación higiénica en que la villa se encuentra.

Procedente de Consuegra ha regresado el señor Isasa, Ministro de Fomento.

Madrid 19 (4'15 t.)

Ha terminado en Consuegra el enterramiento de las víctimas de la inundación y la cremación de los animales encontrados entre los escombros y cauce del rio Amarguillo.

Trabájase activamente en la demolición de los edificios ruinosos, la extracción de escombros y el saneamiento del pueblo, que amenaza peligro á la salud pública.

Organizanse servicios para proteger á las víctimas de estas desgracias.

Análogos trabajos se verifican en Almería.

La suscripción nacional y la iniciada en diversos puntos del extranjero aumenta prodigiosamente

Circulan rumores de haber sido asesinado el presidente de la república de Honduras.

### CAMBIOS

Servicio Benard y Compañía

DE MADRID BARCELONA Y PARIS

Cotización del día 18 de Septiembre de 1891

Madrid 18 3'30 tarde	4 p. 100 exterior	72'20		
	3 por 100 francés	95'70		
	5 p. 100 ital. ano	90'40		
4 por 100 ext.	78'15	Banco otomano	555'00	
4 por 100 int.	76'65	4 por 100 turco	17'97	
4 por 100 amort.	89'00	Río Tinto	549'00	
Cubas 1886	105'90	Tharsis	153'00	
Cubas 1890	00'00	Cape Copper	71'00	
Beo. España	00'00	Frs. Andaluces	423'00	
Ona. Tabacos	00'00	Norte de España	298'00	
	5'45 tarde	3 por 100 Portugal	37'81	
4 por 100 interior		Frs. Alicante	281'00	
contado	76'62	Cubas 1886	490'00	
4 p. 100 fin m s	78'62	Cubas 1890	460'00	
4 p. 100 fin pmo.	76'80	3 por 100 Francés (nuevo)	94'70	
		Paris 5'45 tarde	Alpinos	98'00

Representante de los Sres. Benard y Compañía en Córdoba D. Antonio Aguilar, calle de la Encarnación, número 6.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.



CONSUMO DOMESTICO

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres del país, efecto de baratura y variedad en las clases, que hoy permiten hasta a las personas menos acomodadas procurar por un coste exiguo estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba más que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, las hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo los témezclados, que tanta estimación tienen en el día, siempre quedada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponda a esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 onzas de un té esquisito.

Igual que en los té, en los carés también ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que pueda convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los carés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco más de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de toda satisfacción.

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA. TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de las TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la GARGANTA y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos. Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben.

De venta en todas las droguerías y farmacias.



PRIVILEGIO CONEXCLUSIVO DE INVENCION NUEVAS PRENSAS COUSINOU

Simple y alternativas PARA ACEITUNAS Y UVAS

DEPOSITO GENERAL EN SEVILLA RABIDA 12 Y 14

Las prensas Cousinou, tan conocidas por la sencillez de su mecanismo como el poco sitio que ocupan, su marcha regular, las grandes presiones que ejercen fácil extracción de los líquidos, y sobre todo su construcción sólida y precios favorables, han logrado alcanzar el justo renombre de que gozan.

Las prensas Cousinou están dotadas hoy de un nuevo aparato denominado Transmisor combinador de fuerza y movimiento, cuyo aparato está provisto de un dinamómetro para marcar la presión; funciona con caballerías, máquinas á vapor y con hombres, siendo los de estos suficientes para concluir la presión.

En los almacenes del Sr. Cousinou, Rabida 12 y 14, hay prensas montadas para el libre examen del público, de aceitunas, de uvas, nuevos modelos, pisadores de uvas, desmenuzadores de orujo, movimientos para rulos y bombas de trasiego y riegos, etc.

Se remiten gratis catálogos con la lista de compradores de las mencionadas prensas y aparatos.

ROB BOYVEAU-L'AFFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófula, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-L'AFFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO para los accidentes sifilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Erisipelas, así como el Linfatismo, la Escrófula y la Tuberculosis.

Paris, Casa F. FERRÉ, P. 102, rue Richelieu. Se vende en todas las Farmacias.



CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan é incapaces para resistir las enfermedades predominantes. Entre otros...

Sintomas de Sangre Viciada

se cuentan los divinos, carabancos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores é hinchazón de las glándulas. Para cortar estos males de raíz, purifíquese la sangre con la Zarpaparrilla del Dr. Ayer. Esta medicina ha mantenido su reputación universal por cerca de medio siglo como el mejor...

Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente condensado de los mas poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio mas efectivo para la escrófula é igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro é hidropesia, lo mismo que para los desarreglos del hígado y riñones. Es una medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la...

Zarpaparrilla del Dr. Ayer,

PREPARADA POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.

Depósito en Córdoba, don Antonio Carrasco Ayuntamiento.

Advertisement for Emulsion Lanman y Kemp, highlighting its digestibility and benefits for various ailments.

Al por mayor Sres. Vicente Ferrer y compañía.

Advertisement for Garganta Pastillas de Dethan, used for throat and voice issues.

Advertisement for Sandalo de Midy, a medicinal product for various ailments.

Advertisement for D. Antonio Hidalgo y Jimenez, a real estate agent.

Advertisement for Confitería de La Esmeralda, offering various sweets and pastries.

Advertisement for a meat shop, offering fresh and high-quality products.

El día 20 del pasado se extravió un mulo negro, mediano y de 8 á 9 años de edad, de la dehesa del Gato. La persona que sepa su paradero y quiera avisarle á su dueño en el Campo de la Merced, número 13, se le gratificará. s3-3

En la calle de los Angeles, núm. 4, (Catedral), se admiten colegialas á precios arreglados, por una señora viuda que cuidará con esmero de su asistencia. s4-4

CASA DE HUÉSPEDES

Por convenir á sus intereses, ha hecho traspaso del establecimiento titulado LA BOMBA, situado en la calle de la Plata, su dueño don José Arévalo. Contando actualmente con una casa principal, situada en lugar céntrico, como es la calle del Conde de Torres Cabrera núm. 3, duplicado, con numerosas habitaciones bien amuebladas y con condiciones higiénicas, tiene el gusto de ofrecerla á sus muchos amigos, á los que avisa la instalación de una casa de huéspedes montada á la altura de las mejores en su clase.

Gran realizacion de calzado DE LA FÁBRICA DE TEODORO LINARES.—SAN PABLO 6

Por variación del local, se hace de todas las existencias que hay en referido establecimiento, siendo para el público una verdadera ocasión de poder comprar por muy bajos precios, calzados que han sido fabricados para precios mas elevados. Para comodidad del público las ventas serán á precios fijos. Ventas al contado.

LOS LIBROS y material de escuelas de casa del señor don Saturnino Calleja los pueden adquirir los Sres. profesores con la baja del 20 por 100, siempre que el importe líquido de cada pedido llegue á 25 pesetas, en la librería y papelería de J. José Serrano, calle de Letrados número 8. Estuches con papel y sobres desde 60 céntimos: hasta 7 pesetas 50 céntimos 100 cartas y 100 sobres á 1 peseta, 8 Letrados 8. s4-4

Academia Musical de la profesora de piano y armonía señorita doña Teresa Gil Fernandez, Primer premio del Real Conservatorio.

Esta señorita dará lecciones á domicilio y en su casa calle de José Rey, 16, en donde tiene además establecidas clases nocturnas de piano y armonía para las señoritas que así lo deseen. Por consejo del profesorado del Conservatorio, presentará á exámenes en aquel centro á todas las que quieran hacer la carrera, sin necesidad de permanecer en Madrid durante el curso. s8-7

LAS FACTURAS para la cobranza de cupones de la Deuda provincial, se hallan de venta en la imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA, Letrados 18.

Almoneda. Se vende un estrado, Argote 6. s3-1

Venta ó arrendamiento. Desde el día 6 desde San Miguel próximo, se hace de la casa-huerto situada en la calle de Juan Tocino, núm. 10. Para tratar Mascarones, 9. s8-6

Garbanzos. Procedentes de Pozoblanco y por cuenta del cosechero, se venden á 108 reales fanega. La persona que guste probarlos puede llevar un celemin y se convencerá de su calidad y buen tamaño, atendiendo á lo menudos que en general se han cogido este año. Informarán en la plaza de la Magdalena, número 5. s8-6

Arrendamiento. Se hace de la casa de recreo y jardines de la hacienda Aguardentera ó Virgen de Gracia. Para tratar con don Eulogio Montijano, Saravias 8. s4-2

BENARD Y COMPAÑIA MADRID JOVELLANOS 3 Esta casa está dedicada á la compra y venta de toda clase de valores españoles como son: 1 por 100 exterior, interior, amortizable, billetes hipotecarios de Cuba, acciones del Banco de España, compañía de tabacos, etc. Y en valores extranjeros, todos los que se cotizan en las Bolsas de París y Londres.

Es la que con mas economía opera, tanto con fondos anticipados, como á cobrar á la entrega de títulos. Representante en esta para toda clase de operaciones, don Antonio Aguilár y Aguilár, Encarnación 6, quien facilitará cuantos datos y noticias se deseen. s8-2

Arrendamiento ó venta. Se hace de un departamento en la casa número 16 de la calle del Zarco: en la misma darán razón del precio y condiciones. s8-6

Venta. Se hace de un bonito factón inglés, casi nuevo. Para verlo y tratar Saravias 8. s15-1

AVISO IMPORTANTE. VINOS DE MONTILLA EN MADRID (LOPEZ LORENZO.) Plaza de Herradores, núm. 8. LA NUEVA CADIZ RESTAURANT de Florentin Guillén.—Plata 8.

Servicio permanente por abonos y raciones en el restaurant y domicilio. Diariamente se reciben pescados procedentes de Málaga, que se expenden fritos y en crudo. s4-2

LECCIONES DE FRANCÉS É INGLÉS Una profesora francesa de muy buenos informes que ha desempeñado varios años el cargo de institutriz familias españolas, desea dar lecciones de ambos idiomas, ya sea en su domicilio ó en su casa á las señoritas que quieren utilizar sus conocimientos. Informar calle de Góngora número 22. s4-2

Dehesa del Acebuche. Se arriendan desde San Miguel próximo los pastos y demás aprovechamientos. Su dueño don José de Viguera. s4-4

SAGRADO CORAZON DE MARIA COLEGIO DE SEÑORITAS Se enseña toda clase de labores, como asimismo letra española, inglesa, francesa, gótica y de adorno, dibujo, francés, piano y flores francesas. Bajo la dirección de la señorita doña Antonia Madoño y Sánchez, calle de San Zito, número 7. s4-3

Arrendamiento. Desde el día 6 se hace de la casa número 24 de la calle Carlos Rubio. En la del número 20 de la misma informarán. s4-3

Fotografos Hacen falta un retocador y un tirador. Informarán en la fotografía de Almenara, Claudio Marcelo, 5. s4-3

Arrendamiento. Se hace desde el día 6 de San Miguel próximo, en adelante, de la dehesa denominada el Collado, parte de la que fué Boyal de Villaviciosa, en el término de dicha villa y confines del de Almodóvar del Río, comprendiendo unas dos mil fanegas de terreno, con casa para el guarda y zahurda. Tiene abundantes pastos, monte para cabras, aguaderos y el aprovechamiento pendiente de bellota, de quejigos, alcornoques y chaparros. Para tratar, en esta ciudad, con don Joaquín de Velasco, calle de Huéspedes, número 10, ó en Almodóvar del Río con don Francisco Natera. s4-4

Dehesas. Desde San Miguel próximo se arrienda para ganado cabrio y vacuno las conocidas por Pedrique y agregados, lindando con Campo alto y las atraviesa en toda su extensión el Río Guadalbarbo. Para tratar de su precio y condiciones con su dueño, calle de San Felipe núm. 9. s15-9

Clinica de enfermedades de los ojos Dirigida por el médico oculista don Juan J. del Castillo y Peñalosa, San Alvaro 16. Horas de diez de la mañana á una de la tarde. s15-1

Advertisement for Centro de Informes Comerciales y Gestión y Cobro de Créditos, managed by Blanc y Compañía in Madrid.

Advertisement for Centro de Vacunación, providing information on vaccination services and schedules.

Advertisement for Viuda de Carbonell, a shop selling flours, beans, and wine.

Advertisement for Casa de Baños, a bathhouse located in Plaza de las Uoblas.

Advertisement for a medical clinic, providing details on various treatments and services.